

CLAU

claracion que hacemos en una escritura de que solo natural y corporalmente, sin derecho alguno de propiedad ó posesion civil, poseemos alguna cosa á nombre de otro que nos ha dado su goce ó usufructo, bajo esta condicion.

—CLÁUSULA DEROGATORIA: la cláusula que pone un testador en su testamento, declarando su intencion de que no sea válido ningun otro testamento que pudiera hacer en lo sucesivo, á no hallarse inserta en él tal ó cual expresion que indica.—CLÁUSULA GUARENTIJA: aquella en que los contrayentes dan facultad á los jueces para que hagan ejecucion en fuerza de la escritura contra el que no la cumple.—CLÁUSULA IRRITANTE: la que se encuentra en las leyes concebida en estos términos: *bajo pena de nulidad*, con la cual se anula é invalida todo lo que se hiciera contra el tenor de lo que se manda.—CLÁUSULA PENAL: la que ponen alguna vez las partes en sus contratos, estableciendo que si alguna de ellas no cumple tal cosa dentro de tanto tiempo, pague el doble ó sufra tal y cual pena en favor de la otra.

—CLÁUSULA RESOLUTORIA: la que espresa en un instrumento, la convencion accesoría de que el contrato quedará deshecho, en caso de que alguna de las partes no cumpla aquello á que se obliga.

Cláusulado: adj. se aplica al estilo de cláusulas breves y cortadas.—adj. s. el conjunto ó estructura de las cláusulas.

Cláusular: v. a. cerrar

CLAV

ó terminarse el período, la razon, la máxima, el discurso.—adj. lo concerniente á la cláusula.

Cláusura: s. f. en los conventos de religiosos, el recinto interior donde no pueden entrar mujeres, y en los de religiosas, donde, salvo privilegio ó gracia especial, está vedado que penetre persona alguna, sea hombre, sea mujer.—La obligacion que tienen las personas religiosas de no salir de cierto recinto, y la prohibicion de las seglares de entrar en él.—met. la vida recogida ó retirada.—Cárcel, encierro, prision.

Clava: s. f. palo de un metro de largo, que desde la empuñadura va engruesando y remata en una como cabeza llena de puntas. Dáse comunmente este nombre á la maza de Hércules.

—Blas. simbolo de la fuerza hercúlea.

—Mar. abertura que tienen las embarcaciones pequeñas desde el portalon á la amura en ambos costados, para dar salida á las aguas de la cubierta.

Clavacorte: s. m. Arquite. rebajo que se hace en la cara delantera de las dos entradas de un umbral, que ha de enrasar la linea de muro á fin de que las cubra la parte de la fabrica.

Clavado: adj. lo que está guarnecido ó armado con clavos.—Fijo, puntual, exacto.

—fr. met. VENIR CLAVADA UNA COSA Á OTRA: ser adecuada ó proporcionada una cosa á otra.

—Blas. dícese de un collar y de las herraduras cuando

CLAV

tienen clavos de distinto color que el resto de las piezas.

—Bot. y Zool. que tiene la forma de maza ó clava, estos es, que se engruesa gradualmente desde la estremidad libre á la adherente. Se aplica á varios órganos de las plantas y á algunas partes de ciertos animales.

—Miner. adj. s. f. la vena de piedras metálicas, recta y perpendicular al centro.

Clavador: adj. el que clava.

Clavadura: s. f. Veter. la herida que se les hace á las caballerías, cuando se les introduce en los cascos algun clavo que penetra hasta la carne.

Clavamiento: s. m. accion de clavar.—Su efecto.

Clavar: v. a. introducir un clavo ú otra cosa aguda á fuerza de golpes en algun cuerpo.—Afirmar, asegurar una cosa en otra con clavos.—Introducir un clavo ú otra cosa puntiaguda en otra Ú. sase tambien como recíproco, como *se clavó una espina*.—met. y fam. ENGAÑAR. Ú. sase tambien como recíproco.—Fastidiar, mortificar.—r. no moverse de algun puesto, fijarse resueltamente en un sitio.

—Art. y Of. entre plateros, sentar ó engastar las piedras en el oro ó plata.—ant. herretar ó echar herretes á los cordones.

—Mar. r. encallar ó quedar-se agarrada en el fondo la embarcacion que llegó á varar.

—Mil. fr. CLAVAR LA ARTILLERÍA: inutilizarla, introduciendo á fuerza de mazo un

CLAV

clavo de acero en el oido ó flogon de las piezas.

Clavata: s. f. Bot. género de algas marinas compuesto de dos especies, que crecen en los peñascos del Norte.

Clavatulado: adj. Bot. que se parece algo en su forma á un clavo.

Clavazon: s. f. el conjunto de clavos puestos en alguna cosa ó preparados para ponerlos.

Clave: s. m. CLAVICORDIO.—s. f. la nota ó esplicacion que se pone en algunos libros ó escritos para la intelijencia de su composicion artificiosa, como en el *Arjénis* de Barclay.—El conjunto de las campanas de una torre, particularmente si están templadas para formar consonancia.

—Signo, carácter, figura descriptoria de cierto modo de escribir por medio de cifras misteriosas é irregulares.—fr. met. ECHAR LA CLAVE Á LA CONTERA: concluir ó finalizar algun negocio ó discurso.

—Arquit. la última piedra con que se cierra algun arco ó bóveda.—El cerramiento de una bóveda de albañilería.

—Art. y Of. husillo de la viga de un lagar, y de una prensa para esprimir y sacar el jugo á una cosa.

—Mús. signo que se pone al principio del pentágrama para indicar el grado de elevacion ó gravedad de las notas que se escriben en él, y el género de la voz ó del instrumento. Hay tres clases de claves ó de llaves; de *sol*, de *do* y de *fa*.

Clavel: s. m. Bot. género de plantas de la familia de

CLAV

las cariofiladas, tribu de las dianteas, compuesto de más de 130 especies que crecen en su mayor número en Europa y Asia, algunas en África y una ó dos solamente en América, siendo además universalmente cultivadas en los jardines como plantas de adorno. Todas son herbáceas, vivaces, bienales ó anuales, de poca elevación, tallos articulados, nudosos, hojas opuestas, lineares, enteras, acanaladas, y flores terminales, solitarias ó dispuestas en panaja, con cáliz tubuloso, cilíndrico y corola compuesta de cinco pétalos, festoneados, que tienen una uña de la longitud del tubo. Este género está dividido en dos secciones, cuyo carácter distintivo es tener flores agregadas ó solitarias. En la primera se comprenden las especies llamadas clavel barbudo, clavel de los cartujos, clavel ferruginoso, clavel hermoso, clavel productivo y clavel veloso. La segunda abraza las conocidas con los nombres de clavel de Montpellier, clavel soberbio, clavel plumoso, clavel de los Alpes, clavel deltoideo, y por último, el clavel propiamente dicho, clavel común ó de los jardines. Esta especie es la más hermosa del género y la que ha dado más variedades por el gran cultivo de que ha sido objeto. Sus flores se componen de un gran número de pétalos, y el color de ellas varía entre blanco, gris, amarillo-pardo, violado, rojo, rosado y carmesí, ofreciendo además muchas mezclas de todos estos colores. Exhala un olor penetrante á

clavo y exige bastante cuidado en su cultivo, por lo cual es de la mayor importancia en la jardinería. Antiguamente se preparaba con sus flores un jarabe que hoy ha caído en desuso.

Clavelaria: s. f. Zool. género de insectos del orden de los himenópteros, de la tribu de los tentredinos, inmediatos al género cimbice y solo distintos de él por tener las antenas compuestas de cuatro artículos, y terminadas en una especie de maza sin articulaciones distintas.

Clavelina: s. f. Zool. género de moluscos del orden de los acéfalos sin concha, que comprende varias especies segregadas del género ascidia, y caracterizadas por tener el saco branquial sin pliegues, y sin llegar hasta el fondo de la cubierta; su cuerpo está sostenido por un pedúnculo, y la cubierta exterior es gelatinosa. Contiene este género varias especies idijenas de los mares de Kamschatka, de las costas de Noruega y del Mediterráneo.

Clavellina: s. f. la flor sencilla ó de pocas hojas del clavel común, y también las distintas clases de él, cuyas hojas, tallos y flores son más pequeñas.—prov. Aragón: la planta que produce los clavetes.

—Mar. la figura que hace el remache de los pernos sobre el anillo.

—Mil. tapon de estopa torcida con que se cubre el oído de un cañon, para resguardar la carga de todo accidente.

Clavellinas: [SANTIAGO] Geog. Méjico. pueb. del dist.

CLAV

CLAV

de Villa-Alvarez, Est. de Oajaca, situado en una cañada, de clima frío; distante de su cab. 11 kil. al O., con 328 habitantes.

Clavena: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las cináceas, que comprende dos especies indijenas de las islas Canarias.

Claveque: s. m. Miner. piedra, variedad de cristal de roca en pedazos comunmente redondos, que se halla en diferentes partes.

Claver: Biog. jesuita español, misionero en las Indias Occidentales; m. en 1654.

—Art. y Of. agujero por donde se introduce el clavo y queda encajada su cabeza.—Instrumento parecido á un yunque en que hay un agujero ó molde propio para formar las cabezas de los clavos.—Barreton de hierro agujereado con que los carpinteros sacan los clavos de los tablores que se han levantado ó arrancado.

Clavería: s. f. la dignidad de clavero en las órdenes militares.—El oficio de clavero.—La casa ó fábrica donde se hacen clavos.

—Biog. NARCISO CLAVERÍA: general español, que se distinguió en la guerra civil, de 1833 á 1840; nombrado capitán general de Filipinas, hizo una expedición contra los piratas de aquel archipiélago, á los cuales derrotó en Balangui en 1840, y fué agraciado por aquel hecho con el título de conde de Manila; m. en 1852.

Clavero: adj. s. la persona que tiene en su poder la

CLAV

llave ó llaves de algun lugar de confianza.—En algunas órdenes militares, el caballero que tiene cierta dignidad, á á cuyo cargo está la custodia y defensa de su principal castillo ó convento.—El que hace clavos, y el que los vende.

—Bot. género de plantas de la familia de las mirtáceas, compuesto de una sola especie orijinaria de las Molucas y trasportada á las islas africanas del mar de las Indias, á las Antillas y la Guayana. Es un árbol de 6 á 7 metros de altura, cubierto de una corteza gris, terminado por una copa bastante ancha y piramidal; sus ramas son opuestas, largas, estendidas horizontalmente, y tienen hojas opuestas, enteras, y flores rosadas, muy aromáticas y dispuestas en corimbo. Antes de abrirse estas flores constituyen lo que se llama comunmente CLAVO DE ESPERANZA.

Clavetear: v. a. guarnecer ó adornar con clavos de oro, plata ú otro metal alguna cosa, como caja, puerta, coche, etc.—Echar herretes á las puntas de los cordones, agujetas, cintas, etc.

Clavi-arpa: s. m. Mús. instrumento del género del arpa con cuerdas de tripa verticales; que se hacían resonar por medio de un teclado. Este instrumento, inventado en Paris en 1812, no ha tenido aceptación.

Clavi-cilindro: s. m. Mús. instrumento de teclado, de la forma de un clavel, cuyo sonido se producía por la frótacion de un cilindro de

CLAV

vidrio. Fué inventado en 1793 y no tuvo aceptación.

Claviterio: s. m. Mús. especie de arpa con cuerdas de tripa verticales: fué inventada ántes del siglo XVI.

Clavicordio: s. m. Mús. instrumento músico de cuerdas de alambre: es como un cajón de madera, tiene teclado como el órgano, y las teclas mueven las plumas, martinetes ó martillos que hieren las cuerdas, para producir sonidos armónicos.

Clavicornio: adj. Zool. que tiene las antenas y palpos en figura de maza.—adj. s. pl. familia numerosa de insectos del órden de los coleópteros, division de los pentámeros, que se divide en dos secciones, la primera de ocho tribus, la segunda de dos. Las especies de la primera son terrestres, las de la segunda acuáticas, y todas se alimentan de materia animal, á lo ménos en estado de larvas.

Clavicorno: s. m. Mús. instrumento de latón y de viento, cuya construcción es semejante á la del cornetin y cuyas dimensiones son poco más ó ménos como las del figle. Tiene tres pistones en el tubo mayor, el cual está terminado por una gran campana cónica de mucha abertura, y produce un sonido agradable y más fuerte y agudo que el del figle.

Clavicula: s. f. Anat. uno de los huesos que constituyen el hombro; es largo, presenta dos caras, dos bordes y dos estremidades; se estiende desde el esternon, con cuya primera pieza se

CLAV

articula, hasta la escápula con la cual se articula tambien. Puede experimentar fracturas de muy difícil reducción, y las demás afecciones correspondientes al tejido óseo.

—Zool. nombre que dan los zoólogos á la columnilla ó eje sólido de las conchas espirales, á las puas de los equimodermos, y á la primera articulación de las patas anteriores de los insectos exápodos.

Clavulado: adj. Blas. se dice de la pieza que parece agujereada, de modo que se ve otra por medio de ella.

—Bot. que termina en un zarcillo ó cirro, como algunas hojas.

Zool. que tienen claviculas. —Calificación de algunas conchas univalvas cuya abertura está provista de láminas.—adj. s. pl. seccion de mamíferos roedores, que comprenden varios géneros.

Clavicular: v. a. invocar á los demonios al hacer ensalmos. Es voz usada caprichosamente por algunos autores.

Anat. adj. perteneciente á la clavícula.—ARTICULACION COSTO-CLAVICULAR: la que existe entre la clavícula y la primera costilla.—ARTICULACION ESCAPULO-CLAVICULAR: la que se observa entre la apófisis acromio, y la estremidad posterior y esterna de la clavícula.

Clavier: (ESTÉBAN) Biog. sabio helenista francés, individuo de la academia de las Inscripciones; n. en 1762, y m. en 1817.

Claviesternal: adj. A-

CLAV

nat. perteneciente ó relativo, á la clavícula y al esternon.

Clavija: s. f. pedazo de hierro ó madera largo y redondo, en figura de clavo, que pasa por un agujero hecho en cualquier madero ó hierro para asegurar alguna cosa: es de quita y pon, y no impide el juego de la pieza sujeta con él.—Pedacito de hierro ó madera en que se aseguran y arrojan las cuerdas de los instrumentos de esta clase, para poder templarlos, apretándolos ó aflojándolos segun convenga.—fr. APRETARLE Á UNO LAS CLAVIJAS: estrecharle en algun discurso ó argumento, sujetarlo.

—Arquit. pedazo de hierro ó madera que se encaja á manera de clavo en una ensambladura para asegurarla.

Art. y Of. en los telares de terciopelo se da este nombre á una columna en que está colgada la madeja para devanarla cuando se prepara.—En los mismos telares, la rueda que hace andar al cojedor.—CLAVIJA MAESTRA: barra de hierro en forma de clavo grueso y redondo que se usa en los coches para fijar el carro sobre el eje delantero, y facilitar su movimiento de un lado á otro.—CLAVIJA MENOR: en los coches, el clavo que une la lanza con las tijeras.—CONTRA-CLAVIJA: pieza de hierro ó de madera que tiene la misma forma que la clavija, y que se introduce en un agujero de esta por la parte opuesta á su cabeza, con objeto de que no se salga, asegurando mejor alguna cosa.—Bot. género de plantas de

CLAV

la familia de las mirsináceas, que comprende siete ú ocho especies de arbustos indijenas de la América Tropical, y una de las cuales se cultiva con esmero en Europa por la brillantez de sus flores purpúreas, amarillas por el esterior y dispuestas en muchos racimos. Se le dió este nombre en honor del erudito español Clavijo.

Clavijero: s. m. pedazo de madera sólida, largo y angosto, en que están puestas las clavijas de los clavicordios y espinetas.

Clavijero: (FRANCISCO JAVIER) Biog. Méjico. n. en Veracruz el 9 de Setiembre de 1731. Fué su padre Blas Clavijero, natural de las montañas de Leon en España, hombre distinguido por su cuna y por la educación científica y literaria que con aprovechamiento recibió en París, cuando esta ciudad era el emporio de las ciencias bajo el floreciente reinado de Luis XIV. Su madre, Francisca Echagaray, era igualmente una señora muy distinguida por los dotes de su ánimo y por lo ilustre de su cuna, estando emparentada con una de las familias vireynales. Blas Clavijero desempeñó en Nueva España diversos empleos públicos en distintos lugares, lo que dió ocasion á su hijo de recorrer desde sus más tiernos años una parte considerable de esta República, y aprender de viva voz los idiomas indijenas mejicano, otomí y mixteco, que después perfeccionó con un estudio gramatical de ellos.

CLAV

Su talento y dedicacion correspondian afortunadamente á las ventajas que la suerte le proporcionaba en éstas y otras materias.

Aprendió con perfeccion el idioma latino, retórica y humanidades en el colegio de San Jerónimo de Puebla, y la filosofía y teología en el de San Ignacio de la misma ciudad. Para que nada faltase á su educacion, su madre le instruyó en la música.

Cuando Clavijero tenía 17 años, habia estudiado ya las matemáticas por el curso de Tosca, y le eran familiares en español las obras de Quedo, Cervantes, Fejoo, Martinez de Parra, Sor Juana Inés de la Cruz y otras, de que conservaba una parte en la memoria.

A los 17 años de edad, en 13 de Febrero de 1748, tomó la ropa de jesuita en el noviciado de Tepozotlan, entregándose con nuevo ardor al estudio.

A los 20 años pasó al colegio de la Compañía de Puebla, donde se perfeccionó en la filosofía estudiando las obras de Descartes, Leibnitz, Newton y otros autores de bien merecida fama. Bajo la direccion de un jesuita alemán aprendió las lenguas griega y hebrea, dedicándose en seguida á adquirir con diferentes maestros, nociones de los principales idiomas indigenas de Méjico, bastantes para formar comparacion y juicio exacto de ellos, en los estudios históricos á que su inclinacion lo llevaba.

Escribió por vía de ensayo en estos estudios lingüís-

CLAV

ticos y arqueológicos una doctrina cristiana y una coleccion de oraciones en veinte lenguas y dialectos indios.

Supo con notable perfeccion el alemán, el inglés, el francés y el italiano, siendo este último en el que publicó sus principales obras.

Nombrado prefecto de estudios en el colegio secular de San Ildefonso de Méjico, quiso reformar los estudios, poniéndolos al nivel de los que los jesuitas enseñaban en Roma; pero no estando el país dispuesto todavia para tan dichosas mutaciones, y pareciendo á sus superiores que una alteracion repentina y no gradual en estas materias, traería más inconvenientes que provecho, lo relevaron á petición suya del empleo que desempeñaba.

Como profesor que fué en seguida de los colegios de Valladolid y Guadalajara, dictó á sus discipulos unas lecciones de filosofía, adoptando en la física y astronomía todos los descubrimientos modernos: estas lecciones fueron aprobadas en las visitas que hizo de los estudios el provincial Ceballos.

Para probar cuán superiores eran en lo general, los estudios de los jesuitas de aquella época á todos los demás: cuán al corriente estaban en las ciencias modernas, y cómo tenían á veces que modificar su enseñanza para no atraerse la animadversion de los demás colegios y hacer del todo infructuosos sus trabajos; bastará recordar que el mismo Fejoo, reputado con razon como el ilustrador de

CLAV

España, se muestra en cierta manera escandalizado de que los jesuitas Boscovich y Noceti, enseñasen públicamente en Roma el sistema de Copérnico y las doctrinas de Newton, haciendo notar que el uno y las otras habian encontrado mucha menos oposicion en Italia que en la misma Francia.

Seguia Clavijero una vida activa y laboriosa, consagrada toda á las ciencias en diversos colegios de su orden, á la enseñanza de los indios, á las letras sagradas y profanas, á los estudios históricos, principalmente de Méjico, y á la práctica de las virtudes cristianas, cuando fué desterado de su patria con los demás jesuitas.

Trasladado á Italia, y reducido á vivir de una triste pensión, se estableció en Ferrara, donde le franqueó su casa y biblioteca, el conde Aquiles Crespo.

De allí pasó á Bolonia donde formó una "Academia literaria," reuniendo en ella á varios de sus hermanos, compañeros de destierro y á otros literatos. Se habia ocupado, desde algunos años ántes, en acopiar materiales para la *Historia antigua de Méjico*, que meditaba: en Italia halló muchos, esparcidos en tiempo que los españoles dominaron una parte de aquella península.

Consultó por sí mismo los que enriquecían las bibliotecas de Ferrara, Módena y Bolonia, caminando muchas veces á pié, de unos puntos á otros, para ver los manuscritos, mapas y pinturas, y con-

CLAV

frontar unas con otras las citas que tomaba; y se valió de sus amigos para adquirir noticias exactas de los monumentos de la misma clase que habia en las bibliotecas de Roma, Florencia, Venecia, Milán y otras ciudades. El fruto de estos trabajos excedió á sus esperanzas. Dió á luz su "*Historia antigua de Méjico*," en italiano, en la cual reunió con orden, precision y claridad, los sucesos del imperio mejicano, sus mudanzas y vicisitudes, desde su fundacion hasta su conquista por los españoles, describiendo con verdad y exactitud, el clima y situacion del terreno, sus producciones y propiedades, y las costumbres de sus antiguos habitantes.

Acompañan á la obra disertaciones importantes, sobre diversas materias que tienen relacion con ella.

Sin grande esfuerzo, y sin mostrar que lo pretendia directamente, redujo á polvo las gratuitas suposiciones de Paw, mostró las inexactitudes de Robertson, é hizo conocer bien al antiguo Méjico, con lo que los sábios de Europa se dedicaron á estudiar mejor las cosas de América.

La obra fué recibida con aplauso en el antiguo mundo, y su autor recibió cordiales y espontáneas felicitaciones de los hombres más doctos de aquel tiempo. Tradíjose luego al francés y más tarde al inglés, al alemán, y á los principales idiomas de Europa. Solo el suspicaz y rencoroso gobierno de Carlos III mostró oposicion á que corriese en lengua española, no

CLAV

por otra razón, acaso, que por ser obra de un jesuita. En tiempo de Felipe II no se hubiera impedido su circulación, como lo prueban las muchas obras, bastante libres algunas, que entonces reproducían las prensas españolas sobre los sucesos de América. Véase si nó, como refiere Erccilla la muerte de Caupolicán en su Araucana, dedicada al mismo rey.

No ha corrido en español, hasta que el librero Ackerman publicó en Londres el año de 1824 una traducción hecha por D. José Joaquín de Mora.

Escribió también Clavijero, en italiano, una historia de la antigua ó Baja California. Escribió asimismo una historia de Nuestra Señora de Guadalupe de Méjico.

Acometido de una mortal enfermedad, falleció en Bolonia á los 55 años de edad, en 2 de Abril de 1787.

La fama de Clavijero está vinculada en sus escritos, y las historias que escribió son el monumento indestructible de su gloria. La de Méjico, dice uno de sus biógrafos, ha sido el manantial de todas las noticias exactas que los escritores nacionales y extranjeros han publicado sobre la arqueología de nuestro país.

Clavijo: (José) Biog. célebre escritor y erudito español del siglo XVIII, natural de Lanzarote, una de las islas Canarias, n. en 1730, y m. en 1806. Fué nombrado en 1770 director de los teatros de los Sitios Reales, y posteriormente secretario del gabinete de Historia natural de Ma-

CLAV

drid. Sus relaciones con la hermana de Beaumarchais, han dado materia al célebre Goethe para componer la tragedia de *Clavijo*.

—Hist. BATALLA DE CLAVIJO: batalla que ganó el rey Ramiro en 844 contra los moros, al mando de Abd-el-Rahman II. Hallándose los cristianos desanimados por la derrota del día anterior, les dijo Ramiro que aquella noche se le había aparecido el apóstol Santiago, anunciándole que al día siguiente sería suya la victoria; entonces, entusiasmados, atacaron con tal denuedo á los moros, que degollaron, según cuentan, unos 60,000. De esta jornada trae origen el voto de Santiago, abolido por las cortes de Cádiz.

Clavillo: s. m. clavo de especia.

—Art. y Of. pl. puntas de hierro fijas en las cejas del diapason y del secreto que sirve para dar dirección á las cuerdas del piano.

Clavio: (CRISTÓBAL) Biog. célebre matemático alemán del siglo XVI, á quien Gregorio XIII empleó en la reforma del calendario; n. en 1537, y m. en 1612.

Claviórgano: s. m. instrumento músico muy armonioso, que tiene cuerdas como clavo, y flautas ó cañones como órgano.

Clavipalpo: s. m. Zool. (palpo en forma de maza) género de insectos coleópteros pentámeros, de la familia de los lamelicornios, compuesto de dos especies, una de ellas originaria del Brasil, y la otra de patria desconocida. =

CLAV

adj. s. pl. tribu de insectos del órden de los coleópteros tetrámeros, que comprende cinco géneros, cuyo principal carácter es tener antenas en forma de maza.

Clavipedo: adj. Zool. que tiene los pies en forma de maza.

Claviventre: adj. Zool. que tiene el abdómen en forma de maza.

Clavo: s. m. pedazo de hierro largo y delgado con cabeza y punta, que sirve para fijarle en alguna parte ó para asegurar una cosa á otra. Los hay de varios tamaños y de cabezas de diferente grueso.—Especie de callo duro, de figura piramidal, y que se cria regularmente en los dedos de los pies.—met. el dolor agudo ó algun grave cuidado ó pena que acogeje el corazón.—ARRIMAR EL CLAVO: introducirlo por el casco de las caballerías al tiempo de herrarlas, hasta tocar en lo vivo, de forma que las hierre y hace cojear.—DAR EN EL CLAVO: acertar en lo que se hace, especialmente cuando es dudosa la resolución.—NO DEJAR CLAVO NI ESTACA EN LA PARED: llevar todo enano habia en una casa, sin que quede cosa alguna en ella.—NO IMPORTA UN CLAVO: denota el poco aprecio que se hace de una cosa.—REMACHAR EL CLAVO: añadir al error otro mayor, queriendo enmendar el desacierto.—UN CLAVO SACA Á OTRO CLAVO: da á entender que á veces un mal ó cuidado hace olvidar ó no sentir otro que antes molestaba.

—Art. y Of. CLAVO DE CHILLA: clavo pequeño de hier-

CLAV

ro que sirve para clavar las tablas de chilla.—CLAVO TIMONEL: clavo muy grande y grueso.—CLAVO TRABADERO: en la carretería y carpintería, es un clavo de cabeza redonda que afirma una pieza con otra y se mantiene por el otro lado con un pasador ó clavo pequeño.—HACER CLAVO: hablando de la mezcla de arena y cal, hacer union y trabazon con los demás materiales de que se usa en la construcción de algun edificio.

—Bot. la flor del clavero. Tiene la figura de un clavo pequeño, con un botoncillo globoso por cabeza, rodeado de cuatro puntas, de color pardo-oscuro, olor muy aromático y agradable, y sabor acre algo picante. Se recoge ántes de su madurez, se ahuma y se espande en el comercio. Es medicamento, y se usa como especia en diferentes condimentos.

—Med. porción de hilas que unidas en figura de clavo, se introducen en la herida á fin de que no se cierre.—CLAVO HISTÉRICO: dolor vivo que experimentan las mujeres histéricas y que se halla limitada á un solo punto de la cabeza.—Tumor redondeado sub-cutáneo, correspondiente al tejido celular grasoso, y que va acompañado de calor y dolores muy vivos.—CLAVO DEL OJO: escrescencia carnosa y sólida que se presenta en el ojo, en la parte correspondiente á la córnea opaca.

—Veter. el tumor que sale á las caballerías en la cuartilla, entre pelo y casco; cuando pasa de un lado á otro se llama clavo pasado.—Tumor

CLEI

duro del grueso de una nuez, que aparece bajo los tegumentos del ganado lanar, y va aumentando progresivamente hasta el momento de la supuración.

Clazomene: Geog. ciudad antigua de Jonia.

Cledomancia: s. f. adivinación que se hacía por medio de llaves.

Cledomántico: adj. lo perteneciente ó relativo á la cledomancia.

Cledonismancia: s. f. adivinación por medio de palabras que se consideraban como de buen ó mal agüero, según las circunstancias en que se pronunciaban.

Cledonismo: s. m. vaticinio ó presajío que se formaba por el ruido, aleteo ó canto de las aves.

Clefas: adj. s. pl. montañeses libres de la Grecia, que habitan en el Olimpo y el Pindo, y que hacen correrías á mano armada por las tierras cultivadas y sometidas á la dominación de los Turcos.

Clefitina: s. f. pequeña embarcación turca armada en corso.

Cleghorn: Biog. médico escocés; n. en 1716, y m. en 1789: A él se debe el uso pronto y abundante de la quinina en las fiebres intermitentes y pútridas.

Cleidartroace: s. f. Med. esteites articular cuyo asiento está en la articulación cleido-esternal; se verifica la dislocación de abajo arriba, sin comprometer la vida del enfermo, ni exigir la amputación ni la resección del hueso.

Cleido-acromial: adj.

CLEI

Anat. lo que se refiere á la clavícula y á la apófisis acromio.

Cleido-coracóidea: adj. f. Anat. epíteto de una articulación que existe entre la superficie superior de la apófisis coracóidea, y la inferior de la estremidad posterior ó esterna de la clavícula. Está asegurada por medio de dos ligamentos, ó más bien dos fascículos ligamentosos fuertes, uno anterior y otro posterior; el primero llamado trapezóideo y el segundo conóideo, á causa de sus respectivas figuras.

Cleido-costal: adj. Anat. que tiene relación con la clavícula y con la primera costilla.—adj. s. ligamento que se dirige desde el cartilago de la primera costilla á la cara inferior de la clavícula.—ARTICULACION CLEIDO-COSTAL: articulación correspondiente á la clase de las artrotrias y que está constituida por la unión de dos facetas, una situada en la parte inferior de la clavícula y otra correspondiente á la cara superior de la estremidad interna de la primera costilla.

Cleido-escapular: adj. Anat. que tiene relación con la clavícula y la escápula ú omoplato.

Cleido-esternal: adj. Anat. que tiene relación con la clavícula y el esternon.—ARTICULACION CLEIDO-ESTERNAL: la que se verifica entre la cabeza de la clavícula y la cavidad del esternon.

Cleis: Mit. ninfa que orió á Baco en la isla de Naxos.

Cleisagra: s. f. Med. gorta de la clavícula.

CLEM

Clemange: Biog. teólogo francés, filósofo, rector de la universidad de París en 1393, y secretario del antipapa Benedicto XIII; m. en 1435.

Clemáteros: adj. s. m. pl. Arqueol. vasos antiguos que no tenían pié ni asas y se ponían en los sepulcros.

Clemática: adj. f. se aplica á una de las tres especies de aristoloquia.

Clemátida: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las ranunculáceas, que comprende más de ciento veinte especies, esparcidas en todas las rejiones templadas del globo. La clemátida ordinaria es una planta de tallos trepadores, rojos y flexibles, hojas compuestas, con hojuelas acorazonadas y flores blancas de suave olor. En estado de madurez produce un jugo irritante, que hace se le emplee con utilidad en Medicina en el tratamiento de las quartanas, ascitis y afecciones cancerosas. También la usan los pordioseros, quienes con su auxilio, practican en algunas partes de su cuerpo úlceras para excitar la caridad pública.—CLEMATIDA DE LAS INDIAS DE FLORES GRANDES: hermoso arbusto de hojas inodoras y acompañadas de brácteas de figura de corazón, aguadas en la base de su pedúnculo.—CLEMATIDA DE LOS ALPES: arbusto que se diferencia de las clemátidas propiamente dichas,

en el cáliz y en el número de los pétalos; crece generalmente en las montañas y terrenos cascajosos, y produce una flor blanca que tira á violada.

CLEM

Clemencia: s. f. virtud que modera el rigor de la justicia.—Piedad, misericordia, compasión del que tiene facultad ó fuerza, respecto del inferior ó del delincuente.

—Biog. CLEMENCIA ISAURA: dama provenzal, fundadora de los juegos florales de Tolosa en el siglo XV, y que contribuyó al renacimiento del gusto literario, señalando una recompensa anual al autor del poema de más mérito.

—Mit. diosa alegórica, personificada entre los Romanos, y cuya imájen se encuentra en algunas monedas; tiene en la mano derecha una balanza y una lanza en la izquierda.

Clemenci: (DIEGO) Biog. sacerdote español, literato y filólogo distinguido; n. en 1765, y m. en 1834. Fué catedrático de Filosofía, académico de la lengua y de la Historia y ministro en 1822, de cuyas resultas sufrió algunas persecuciones cuando se restableció el régimen absoluto.

Clement: (BERNARDO) Biog. célebre crítico francés, conocido por sus ataques á Voltaire, quien le llamaba *in-clemente*; n. en 1742, y m. en 1812.—JACOBO CLEMENT: religioso jacobino que asesinó á Enrique III de Francia en 1589; fué muerto en el mismo sitio donde acababa de cometer el crimen.

Clemente: adj. dicese del que está dotado de clemencia.

—Biog. nombre de catorce papas.—SAN CLEMENTE I: sucesor de San Lino ó San Anacleto en 91: *Epístola á los corintios*.—CLERMENTE II: sajón, obispo de Bamberg, y su-

CLEM

cesor de Gregorio VI en 1046. m. en 1047.—**CLEMENTE III**: sucesor de Gregorio VIII en 1187; predicó la tercera cruzada y m. en 1191.—**CLEMENTE IV**: sucesor de Urbano VI en 1275; firmó con San Luis la *Pragmática sancion*, que calmó por algún tiempo las disputas suscitadas entre Roma y Francia, y m. en 1268.—**CLEMENTE V**: sucesor de Benedicto XI en 1305; trasladó la silla pontificia desde Viñón á Roma; fué instrumento dócil de Felipe el Hermoso, al que debía su eleccion; celebró en Viena un concilio general para juzgar á los Templarios, y m. en 1314. Este papa se deshonró por su vida licenciosa, y fué el primero que usó la triple corona ontiara: *Constituciones clementinas*.—**CLEMENTE VI**: francés, sucesor de Benedicto XII, en 1342; desposeyó en 1346 á Luis de Baviera, contra el cual firmó una liga; compró á la reina de Sicilia la ciudad de Avignon con sus arrabales; condenó en 1349 la secta de los Flajelantes, y m. en 1352.—**CLEMENTE VII**: primo de Leon X, sucesor de Adriano VI en 1523; organizó la liga santa contra Carlos V; fué sitiado en Roma por los Españoles al mando del condestable de Borbon y encerrado en una prision durante siete meses. Escamulgó en 1534 al rey de Inglaterra Enrique VIII, por haber repudiado á Catalina de Aragon; y entónces comenzó el cisma que separó definitivamente la Iglesia de Inglaterra de la Romana.—**CLEMENTE VIII**: sucesor de Inocencio IX en 1592; contribuyó

CLEM

mucho á que se hiciera la paz de Vervins en 1598; dió estímulo á las ciencias, y elevó á la dignidad cardenalicia á varios hombres notables, tales como Bellarmino, Du Perron y otros. En su pontificado empezó la famosa disputa relativa á la gracia; m. en 1605.—**CLEMENTE IX**: sucesor de Alejandro VII; n. en 1667, y m. en 1699. Trató de coaligar á los príncipes cristianos contra los Turcos, y concluyó el asunto de la firma del *FORMULARIO* por medio de un acuerdo que se llamó *Paz de la Iglesia*.—**CLEMENTE X**: n. en 1649, y m. en 1721; sucedió á Inocencio XII en 1700. Confirmó la condenacion de las cinco proposiciones de Jansenio por medio de la bula *Vineam Domini*, y dió la célebre constitucion *Unigenitus*.—**CLEMENTE XII**: romano; n. en 1652, y m. en 1740; sucedió á Benedicto XIII en 1730.—**CLEMENTE XIII**: veneciano; n. en 1693, y m. en 1759; sucedió á Benedicto XIV en 1758. Hizo varios esfuerzos para sostener á los Jesuitas, y perdió el condado de Avignon y el principado de Benevento.—**CLEMENTE XIV**: n. en 1705, y m. en 1774. Sucedió á Clemente XIII en 1769; vivió en buena armonía con las cortes de Europa; recobró los condados de Avignon y de Benevento que habían sido quitados á su antecesor, y publicó en 1773 el famoso Breve suprimiendo la orden de los Jesuitas: *Cartas*.—**SAN CLEMENTE DE ALEJANDRIA**: doctor de la Iglesia; m. en 217. Fué primero filósofo platónico, y convertido por Santa Pauli-

CLEO

na, á la que reemplazó como catequista en la escuela cristiana de Alejandria, unió en lo posible la filosofia platónica á la religion, considerando la una como preparacion para la otra, histórica y lóicamente: *Exhortaciones á los Gentiles*; *Stromates*; el *Pedagogog*.

Clementemente: adv. con clemencia.

Clementi: [MUCIO] Biog. célebre pianista romano; n. en 1752, y m. en 1832.

Clementina: adj. s. f. Hist. cada una de las decretales del papa Clemente V, recopiladas por orden del papa Juan XXII el año de 1317.—La recopilacion de las decretales del mismo papa Clemente V. En esta acepcion se usa generalmente en plural.—pl. nombre de unas cartas, homilias ó discursos, y de una historia de los hechos de San Pedro, que sin fundamento se han atribuido al Papa San Clemente.—**LIGA CLEMENTINA**: nombre que se dá á la liga que formaron contra Carlos V los soberanos de Italia, á cuya cabeza se hallaba el papa Clemente VII.

Cleobianos: adj. s. m. pl. Rel. individuos de una secta religiosa que apareció en el primer siglo de la Iglesia, y que se estinguió al poco tiempo. Negaba la autoridad de los profetas, la omnipotencia de Dios y la resurreccion, y atribuía á los ángeles la creación del mundo.

Cleodicea: Tpos. her. hija de Priamo y de Hécuba.—Madre de Asopo.

Cleodora: s. f. Mit. madre de Parnaso.—Danaide

CLEO

que mató á su prometido esopo. Lixo.

Cleomedes: s. f. Astr. una de las manchas de la luna.

—Biog. astrónomo griego que se supone vivió en el primer siglo ántes de J. C. *Cylice*, teoría en la que coloca al sol en el centro del universo.

—Tpos. her. natural de una de las islas Cícladas, que habiendo perdido el juicio por habersele negado el premio ganado en los juegos Olímpicos, echó abajo en un acceso de furor las columnas de un gimnasio, en que se encontraban sesenta niños, de los cuales ninguno pudo salvarse. Perseguido luego, se refugió en el templo de Minerva y allí desapareció. El oráculo ordenó que se le adorase como el último de los mortales admitidos en la categoría de los héroes.

Cleomela: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las caparideas, tribu de las cleomeas que solo contiene una especie indijena de Méjico y de la América del Norte.

Cleomenes: Biog. escultor ateniense que vivió 180 años ántes de J. C. *Venus*, llamada hoy de *Médicis*.—Nombre de tres reyes de Esparta, de los cuales son poco conocidos los dos primeros.—**CLEOMENES III**: ascendió al trono 238 años ántes de J. C. hizo una revolucion en Esparta para restablecer las leyes de Licurgo; declaró la guerra á los Aqueos, y vencido por Arato, huyó á Ejipto al lado de Tolomeo Filopator, que hizo encerrar en una prision, don-

CLEO

de se dió la muerte 219 años antes de J. C.

Cleomeo: adj. Bot. relativo ó semejante al género cleomo.—adj. s. f. pl. tribu de plantas de la familia de las caparideas, cuyo tipo es el género cleomo.

Cleomo: s. m. Bot. género de plantas de la familia de las caparideas, tipo de la tribu de las cleomeas, que contiene unas 100 especies, casi todas exóticas, herbácea, anuales, notables por sus hermosas flores, y algunas cultivadas por adorno en los jardines.

Cleonia: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las labiadas, compuesto de una sola especie anual, herbácea, que se halla en las playas occidentales del Mediterráneo.

Cleopatra: Biog. hermana de Alejandro Magno y mujer de Alejandro rey de Egipto, muerta de orden de Antigono 308 años antes de J. C.—Reina de Siria, hija de Tolomeo Filometor, casada con Alejandro Bala y después con Demetrio Nicanor, que la reputó poco tiempo después. Ofreció entonces ella su mano y su trono á Antioco, padre de Demetrio; mandó matar á éste así como también á Seleuco, el mayor de los hijos que de él había tenido, ó hizo coronar por rey á su segundo hijo Antioco XIII, que la obligó á tomar un veneno 129 años antes de J. C.—Reina de Egipto, célebre por su hermosura y sus crímenes, hija de Tolomeo Auletes. Se casó con Tolomeo Dionisio su hermano; fué espulsada del tro-

CLER

no; y restablecida luego por César, se casó con Antonio, que repudió por ella á Octavia, y le dió varias provincias de Oriente, 33 años antes de J. C. Después de la batalla de Accio se hizo picar por un áspid para no caer viva en poder de Augusto. Con ella concluyó la dinastía de los Lájidas.

—Mit. hija de Idas y Mepesa y esposa de Meleagro, que se ahorcó desesperada por la muerte de su marido. —Danaide que mató á su novio Metalees ó Ajenor.

Clectera: Mit. hija de Pandareo, robada por los Harpías y entregada á las Furias el día de sus bodas.

Clerc: Biog. médico, historiador y literato francés; n. en 1726, y m. en 1798. Hizo varios viajes á Rusia, donde recojió por orden de Luis XV, datos muy interesantes para la historia de este país, poco conocido en Francia.

Clercía: s. f. CLERO.—el número de clérigos que concurren con sobreplélices á las funciones de iglesia.

Clerfayt: (EL CONDE DE) Biog. feld-mariscal de los ejércitos austriacos; n. en 1733, y m. en 1798. Hallándose en 1792 al frente de 12,600 imperiales se apoderó de Stenay, hizo una magnífica retirada después de la batalla de Jemmappes, obligó á los Franceses á levantar el sitio de Maestricht en 1793, y decidió el triunfo en la batalla de Nerwinde. En 1795 hizo frente á tres ejércitos franceses, y libertó á Maguncia, sitiada por uno de ellos.

Clerical: adj. lo pertene-

CLER

ciente al clérigo, como: *hábito clerical, estado clerical.*

Clericalmente: adv. con arreglo á las costumbres del clero, como corresponde al estado clerical.

Clericato: s. m. el estado, categoría ó dignidad del clero.—CLERICATO DE CÁMARA: empleo honorífico en el palacio del papa.

Clericatura: s. f. investidura del clericato, ó la categoría en que coloca á uno el clericato.—DERECHOS, PRIVILEGIOS DE CLERICATURA: cierto estipendio que se paga en algunos tribunales eclesiásticos, y ciertas consideraciones, exenciones ó inmunidades que éstos disfrutan.

Clérigo: adj. Zool. relativo ó semejante al género cleron.—adj. s. pl. familia de insectos del orden de los coleópteros, cuyo tipo es el género cleron, y que corresponde á la tribu de los cleronios de Latreille.

Clerigalla: s. f. fam. la turba de clérigos poco recomendables por virtud ó letras. Dicese por desprecio.

Clérigo: adj. s. el que por estado se consagra al servicio y culto divino. Generalmente se da este nombre á los que han recibido alguna orden mayor ó menor, ó cuanménos la primera tonsura, en cuya virtud se consagran al servicio y culto divino.—CLÉRIGO DE CÁMARA: el que obtiene alguno de los empleos llamados *clericatos de cámara*.—CLÉRIGO DE CONONA: el que solo tiene la primera tonsura.—CLÉRIGO DE MAYORES: el que ha recibido las tres órde-

CLER

nes mayores ó alguna de ellas.—CLÉRIGO DE MENORES: el que solo tiene alguna ó las cuatro órdenes menores.—CLÉRIGO DE MISA: el presbítero ó sacerdote.—CLÉRIGO DE MISA Y OLLA: el presbítero secular que no ha estudiado más que lo puramente indispensable para poder serlo.—CLÉRIGOS MENORES: orden de clérigos regulares establecido en Nápoles el año de 1588.

Clerizon: adj. s. en algunas catedras el mozo de coro ó monacillo.

Clerizonte: adj. s. el que usa hábitos clericales sin estar ordenado.—Clérigo relajado y fanático; y tambien el que es desaseado y de malos modales.

Clermont-Ferrand: Geog. ciudad de Francia, capital del depart. de Puy-de-Dome, con 32,500 hab. Tiene comercio de telas. Se han celebrado en ellas varios concilios, entre ellos uno en que Urbano II predicó la primera cruzada.

Clermont-Founerre: (ANA ANTONIO JULIO DE) Biog. cardenal francés, duque y par de Francia, arzobispo de Tolosa; n. en 1749, y m. en 1830. Emigró durante la revolución, volvió á Francia en 1801, viviendo retirado hasta la restauracion, cuyo gobierno le combró en 1820 arzobispo de Tolosa. Se opuso con energía á los decretos de Junio de 1829 sobre los seminarios y los jesuitas, y es histórica su respuesta al ministro de Negocios eclesiásticos: *Etiamsi omnes, ego non.*—ESTANISLAO, CONDE DE CLERMONT-TONNERRE: diputado de

CLER

los Estados generales, y fundador en compañía de Malouet del club de los Amigos de la monarquía; fué dos veces presidente de la Asamblea; n. en 1774, y m. á manos del pueblo en las jornadas de Setiembre de 1792.

Clero: s. m. la parte del pueblo que está dedicada al culto divino y servicio del altar, por medio de las órdenes mayores ó menores, ó por haberse ligado con votos en alguna orden religiosa, incluyendo los que tienen la primera tonsura.—**CLERO REGULAR:** el que se liga con los tres votos solemnes comunes á todas las órdenes religiosas de pobreza, obediencia y castidad, teniendo además un cuarto voto cada una de ellas, como el de la predicación en la de Santo Domingo, etc.—**CLERO SECULAR:** el que no hace los votos solemnes. Cuando se dice clero se entiende por antonomasia el secular.

Clerodendro: s. m. Bot. género de plantas de la familia de las verbenáceas, tribu de las lantáceas, compuesto de unas cuarenta especies de árboles ó arbustos, esparcidas con abundancia por las regiones intertropicales del Antiguo Continente; pero escasas en América, y muchas de ellas cultivadas en los jardines.

Cleromancia: s. f. adivinación por medio de los dados ó tablas. Los que querían ver ó saber alguna cosa arrojaban cuatro dados, cuyos puntos examinaba el sacerdote, y creía encontrar el conocimiento de lo que debía suceder.

CLÉV

Clerománticamente: adv. por medio de la cleromancia.

Cleromántico: adj. lo perteneciente á la cleromancia.—adj. s. la persona que ejerce la cleromancia.

Cleruco: adj. s. Hist. magistrado griego que presidía la partición de tierras en las colonias.

Cleruy: Biog. ayuda de cámara de Luis XVI; n. en 1762 y manifestó á su señor durante sus desgracias, la más constante fidelidad. Se reunió con la familia real en 1794; fué empleado por ella en diferentes comisiones, m. en Viena en 1809.

Cleta: Mit. una de las gracias.

Cletra: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las ericáceas, que contiene unas doce especies de árboles ó arbustos de la América Boreal ó Inter-Tropical, algunos de ellos cultivados en los jardines de Europa por la hermosura de sus flores.

Cletrita: s. f. Miner. carbonato de cal que imita á la madre de aliso.

Cléveris: Geog. rejencia de los Estados Prusianos, sit. en la prov. de Cléveris-Berg, compuesta de 10 villas y 226 lugares con 226,000 hab.—Ciudad de los Estados Prusianos con 7,000 hab., sit. en la prov. de Cléveris Berg; está circuida de muros y se divide en alta y baja; las calles son estrechas y tortuosas y las casas construidas al estilo holandés. Se hacen en ella franclas, tejidos de algodón, telos y espejos. Tiene además teneñas, cervecerías, fábricas de

CLID

loza, de sombreros, tres fundiciones de hierro, cobre y estaño, y tonelerías.—**CLÉVERIS-BERG:** prov. de los Estados Prusianos con 970,000 hab., formada de los antiguos ducados de Cléveris y Berg, de una parte del ducado de Juliers, del arzobispado de Colonia, de la Guedres Prusiana y del Principado de Meurs; linda al N. con los Países Bajos, al N. E. y al E. con la prov. Westfalia; al S. con el Bajo Rhin, y al O. con esta última y con los Países Bajos. Su clima es templado; el terreno poco fértil, produce granos, vino de mediana calidad, mucho lino, tabaco y lúpulo, y tiene minas de hierro, plomo, carbon de piedra, alabastro, mármol y pizarra. Cuéntase en este país 70,000 fabricantes y muchísimas manufacturas, y entre ellas las principales son las de paño y lana, la sedería, lienzos, tejidos de algodón, utensilios de hierro y de cobre, papel, cueros, jabon, etc.

Clie: s. m. sable turco muy largo y corvo.

Cliea: Mit. hija del Océano y de Tetis, según otros, de Eurinome y de Orcamo, rey de Asiria; desesperada de verse abandonada por Apolo, se dejó morir de hambre. El dios la trasformó en la flor llamada girasol.

Clieo: Mit. uno de los jirantes muertos por Vulcano en la guerra que hicieron á los dioses.

Cliequot-Biervache: (SIMON) Biog. economista y erudito francés; n. en 1723, y m. en 1796.

Clida: s. f. Mecán. má-

CLIM

quina empleada en la edad media para lanzar piedras á grandes distancias y utilizada por los militares de la misma época.

Cliente: adj. s. el que está bajo la tutela ó protección de otro.—El que encarga la defensa de su causa á un abogado.

Clientela: s. f. protección, amparo con que los fuertes ó poderosos patrocinan á los más débiles que se acogen á ellos.—El conjunto de los clientes, especialmente hablando de un abogado.

Cliford: (JORGE) Biog. conde de Cumberland, favorito de la reina Isabel de Inglaterra; n. en 1558 y m. en 1605. Sirvió en la marina, y mandó una expedición contra los Españoles y Portugueses; fué uno de los pares que condenaron á muerte á la desgraciada María Estuardo.—Botánico holandés del siglo XVIII, que formó una magnífica colección de flores, cuya descripción publicó Linnæo con el título de *Hortus Clifortinus*.

Clima: s. m. temperatura atmosférica de un país. En su acepción más general abraza todas las modificaciones de la atmósfera que afectan nuestros órganos de un modo sensible.

=Geog. pl. espacios de tierra comprendidos entre dos círculos paralelos al Ecuador, en los cuales es diferente la duración del día mayor del año.

Climaco: [SAN JUAN] Biog. doctor de la Iglesia, llamado el *Escolástico*; n. en Tomo III.—42

CLIM

Palestina en 525, y m. en 605. Pasó 59 años en los desiertos del monte Sinai.

Climatéricamente: adv. de un modo climatérico.

Climatérico: adj. lo perteneciente al clima.—Dícese del año tenido supersticiosamente por aciago, por concurrir en él ciertos números.—met. enfermizo, malsano, peligroso: se aplica al tiempo en que hay propensión á contraer enfermedades ó que se presenta más ó ménos calamitoso por sus circunstancias.—fr. fam. ESTAR CLIMATÉRICO: estar uno de mal humor, y no recibir bien lo que se le dice.—Ser alguna cosa difícil, estar erizada de peligros.

Climatología: s. f. tratado de los climas y de los fenómenos concernientes á un país y á su latitud.

—Hij. estudio de las propiedades de los climas en sus relaciones con el hombre sano, de donde la Medicina deduce consecuencias de gran utilidad para la curacion de las enfermedades.

Climatológico: adj. lo que pertenece á la climatología.

—Ret. gradacion de pensamientos presentados en progresion ascendente ó descendente, de modo que cada uno de ellos significa algo más ó algo ménos que el que le precede, segun fuere la gradacion.

Climene: Mit. hija del Océano y de Tetis, y esposa de Japet, ó segun otros de Prometeo y madre de Deucalion.

Climeno: Mit. y Tpos.

CLIN

her. sobrenombre de Pluton.—Esposo de Epicasta y padre de Idas y de Harpálice; prendado de la belleza de su hija, la arrebato al esposo que él mismo le había elegido, y mantuvo con ella relaciones incestuosas. Animada de la venganza, Harpálice mató al hijo, fruto de estas relaciones, y se lo presentó á su padre en un festin; por lo cual, desesperado éste, se ahorcó.—Hijo del sol y de la ninfa Hérope, padre de Factone.—Hijo de Foroneo, que erigió, en union de su hermana, un templo á Venus, y recibió después de su muerte los honores divinos.

Climent: [JOSÉ] Biog. prelado español, obispo de Barcelona; n. en 1706, y m. en 1781, fundó dos escuelas gratuitas en Castellon de la Plana, á donde se retiró después de renunciar la mitra.

Clinica: s. f. parte de la Medicina que enseña á observar y curar las enfermedades á la cabecera de los enfermos.—Sala ó enfermería destinada en los hospitales para estudiar esta parte práctica de la Medicina: se denomina *médica ó quirúrgica*, segun que los enfermos que en ella existen, tienen afecciones cuya curacion corresponde á la Medicina propia ó á la Cirujía.

Clinico: adj. lo que pertenece á la Clínica.—adj. s. el estudiante que asiste á las lecciones de Clínica.

—Rel. nombre que dan los dogmáticos al que recibe el bautismo en la cama, y en la última enfermedad.

Clinis: Mit. habitante de

CLIN

las cercanías de Babilonia, amado de Apolo y de Diana. Habiendo visto que los Hierbóreos sacrificaban asnos en honor de Apolo, quiso seguir su ejemplo; pero aquellos lo amenazó con su castigo y le previno que continuase como hasta entónces, sacrificándole bueyes y cerdos. Dos de sus hijos no hicieron caso del oráculo, por lo que Apolo inspiró tal ferocidad á los asnos, que estos acometieron á toda la familia de Clinis. Neptuno, Latona y Diana se compadecieron de sus sufrimientos, y convirtieron en aves á Clinis y á todos sus hijos.

Cliuo: s. m. Zool. género de peces de la familia de los blenóideos, caracterizado por su cuello comprimido, prolongado y cubierto de grandes escamas. La mayor parte de sus especies se encuentran en las inmediaciones del cabo de Buena-Esperanza.

Clinoédrico: adj. Miner. dicese de las rocas cristalinas cuyos planos coordinados son perpendiculares entre sí.

Clinoidea: adj. Anat. calificación de ciertas apófisis comparadas por su figura á las columnas de una cama.—APÓFISIS CLINOIDEAS ANTERIORES Y POSTERIORES: nombre de cuatro apófisis que existen en la cara superior del cuerpo del esfenoides, las cuales circunscriben una pequeña fosa, denominada silla turca, donde descansa la glándula pineal.

Clinométrico: adj. Matem. lo que tiene relacion con el clinómetro.

Clinómetro: s. m. Ma-

CLIO

tem. nombre genérico de varios instrumentos ó aparatos para medir la inclinacion de una línea ó de un plano, con respecto á un plano horizontal.

—Miner. s. m. instrumento para medir el espesor de las capas minerales.

Clinopodio: s. m. Bot. género de plantas de la familia de las labiadas, cuyas especies son herbáceas, ramosas, con las hojas semejantes á las del poleo, angostas y rijidas, el tallo delgado y las flores en cabezuela y olorosas.

Clinóscopo: s. m. Matem. instrumento destinado á indicar la inclinacion de un plano con respecto á otro sin medirlo.

Clinton: Biog. general inglés, gobernador de Gibraltar; m. en 1795. Mandó en jefe durante algun tiempo en la guerra de América, y se apoderó de Nueva-York, Rhode-Island y Charlestown; pero habiendo sufrido luego algunos reveses, fué separado en 1781: *Reflexiones sobre la guerra de América*—JORJE CLINTON: vice-presidente de los Estados-Unidos de América; n. en 1739 y m. en 1812. Combatió con denuevo en la guerra de la Independencia, é hizo después un inmenso servicio á su patria, suprimiendo el Banco general, cuyas acciones estaban en Inglaterra.

Clio: s. f. Astr. nombre dado por los astrónomos americanos á un pequeño planeta descubierto en 1850, que ofrece el aspecto de una estrella de novena magnitud, cuyo

CLIS

color es azul pálido; dista del sol unos doscientos cuarenta millones de kilómetros, y la duración de cada una de sus revoluciones es de tres años.

—Mit. la musa de la Historia. Según algunos, fué madre del poeta Lino, á quien tuvo de Apolo. Se la representa bajo la figura de una jóven coronada de laurel, con un rollo de papel en una mano, y en la otra un lapicero para escribir los hechos históricos.

Clisador: adj. s. el que clisa.

Clisaje: s. m. neol. Art. y Of. la acción de clisar.—Su efecto.

Clisar: v. a. neol. Art. y Of. dejar caer pronta y perpendicularmente una matriz sobre el metal derretido, para que en él quede estampada la imájen grabada en aquella.—Reproducir en relieve y en lámina de metal ó de un betún muy duro, las páginas compuestas con caracteres móviles, ó los grabados de un realce proporcionado.

Clisó: s. m. neol. Art. y Of. plancha matriz obtenida por medio del clisaje.

Clisometría: s. f. Med. método para medir la inclinación de la pelvis.

Clisométrico: adj. lo que pertenece á la clisometría.

Clisómetro: s. m. Med. instrumento propio para medir la inclinación de la pelvis y determinar la relación del eje de ésta con el del cuerpo.

Cliso: adj. Med. se aplica á los medicamentos que se obtienen haciendo quemar el nitro con otras sustancias y

CLIT

recojiendo los vapores que resultan.

—Quím. s. m. líquido que se obtiene por medio de la destilación del antimonio, azufre y nitro mezclados previamente.

Clisobomba: s. f. especie de bomba con un sifon continuo, inventada para reemplazar á la lavativa ordinaria, y evitar toda incomodidad al enfermo.

Clison: s. m. Com. especie de tela parecida á la breña.

Clite: Mit. hija de Mérope y esposa de Cícico, que se ahorcó desesperada porque los Argonautas habían dado muerte á su marido. Las niñas la lloraron tanto que de sus lágrimas se formó un manantial, al que dió su nombre.

Clitelo: s. m. Zool. nombre de ciertos anillos, de color más oscuro que el cuerpo del animal y prominentes, que se hallan colocados hácia la mitad de la longitud de las lombrices terrestres.

Clitemnestra: Tpos. her. hija de Tindaro y de Leda. Se casó primero con Tántalo y después con Agamemnon. Durante el tiempo que este estuvo en el sitio de Troya, vivió públicamente con Ejísto. Al volver su marido de aquella expedición, fué muerto á puñaladas por los criminales amantes, á quienes castigó luego Orestes.

Clito: Biog. guerrero macedonio, compañero de armas de Alejandro, al cual salvó la vida en el paso del Gránico. Alejandro le mató en una orfija, el año 323 antes de J. C.

CLIT

—Tpos. her. hijo de Mantio y nieto del adivino Melampo.

Le crió la Aurora y era muy notable por su belleza.—Amante de Palene, luchó con su rival Drias que le disputaba la posesión de su amada, y logró vencerlo y matarlo. La Fábula cuenta que Palene había ganado al conductor del carro de Drias y no habiendo aquel puesto los clavos necesarios, volcó el carruaje, y Clito pudo entonces alcanzar y matar á Drias. Desesperado Siton, padre de Palene, quiso que pereciera su hija; pero Venus la libró de su poder y una vez muerto Siton, se casaron los dos amantes.

Clitofonte: Biog. antiguo historiador rodio, del que solo nos quedan algunos fragmentos. Su *Geografía de las Galias* se ha perdido.

Clitomaco de Cartago: Biog. discípulo y sucesor de Carnéades en la Academia en 129 antes de J. C. Dicese que fué el redactor de los argumentos escépticos de su maestro.

Clitoria: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las leguminosas faseoladas, compuesto de unas 15 especies trepadoras, herbáceas, indígenas del Brasil, de las Antillas y de la América Boreal.

Clitoris: s. m. Anat. pequeño cuerpecillo carnoso y saliente, colocado en la parte más elevada de la vulva, y que se considera por los fisiólogos como el excitador principal de la voluptuosidad.

—Mit. hija de un mirmidon. Júpiter se convirtió en hormiga para poseerla.

Clitorismo: s. m. Med.

CLOA

afección cuyo asiento está en el critoris.

Clitos: Tpos. her. compañero de Fineo, á quien Perseo dió la muerte.

Clive: Biog. par de Irlanda, gobernador de Bengala, que n. en 1725, y m. en 1774; se apoderó de Calcuta en 1755, arrojó á los Franceses de los puertos del Ganjes, y obligó á los nababs indios á reconocer la dominación inglesa. A su vuelta á Inglaterra, fué acusado de concusión y se suicidó.

Clivia: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las amarilideas anómalas, compuesto de una sola especie herbácea, de raíces fibrosas y hojas radicales, indígenas del cabo de Buena-Esperanza.

Clivina: s. f. Zool. género de insectos coleópteros pentámeros de la familia de los carábicos, compuesto de 550 especies de África, 2 de las Indias Orientales, 27 de América y 16 de Europa.

Clivoso: adj. Poes. lo que está en cuesta.

Clo: s. m. agujero que hacen los muchachos en el suelo para jugar.

Cloaca: s. f. conducto embovedado por donde corren las inmundicias de una población, y salen fuera de ella.—Por estension, cualquiera lugar inmundo y mal sano.—met. sitio en que se comete todo género de torpezas y deshonestidades.

—Zool. especie de bolsa que se encuentra en diversos animales como las aves, reptiles, algunos mamíferos monotremos y varios peces; en ella